

**Lunes 02 de Diciembre 2024**

**CMIC NACIONAL**

**[Demandan más licitaciones para infraestructura](#)**

(2024-12-02, Redacción, Candelero CDMX (sitio), )

El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum debe comenzar a licitar más obras en carreteras, puertos, aeropuertos e incluso en la vivienda, para evitar que el sector privado tropiece otra vez como sucedió en el sexenio pasado, coincidieron la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** y el Instituto Mexicano de Desarrollo de Infraestructura (Imexdi). "Esperamos que en el siguiente año existan más licitaciones y proyectos federales en comparación con los años previos, ya que se tienen mayores recursos presupuestales contemplados en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) que ya han comenzado a licitarse, así como en la Comisión Federal de Electricidad (CFE)", dijo **Luis Méndez Jaled, Presidente de la CMIC**.

**DELEGACIONES CMIC**

**[Alivio en Veracruz, cumple el Vaniloquio, inocencia en el PAN y CMIC ofrece ayuda](#)**

(2024-12-01, Redacción, Parabólica PUE (Sitio), )

La **CMIC** en Puebla ya puso los cimientos para construir en favor de la gente para evitar mayores afectaciones a la economía y la movilidad en la autopista Puebla-Orizaba. El dirigente del gremio, Tavo Constantini, ya dijo que los constructores están listos con equipo pesado para actuar en la limpieza de la zona. ¿Qué espera el gobierno de la 4T para actuar?

**[Tijuana aún sin banco para desechos de construcción, CMIC espera que inicie proyecto pronto](#)**

(2024-12-01, Giovanni Urenda, El Sol de Tijuana (sitio), )

Tijuana aún no cuenta con un banco para recibir desechos de materiales de la construcción, de acuerdo con Delia Castellanos, encargada del área de gestión de proyectos del Proyecto Fronterizo de Educación Ambiental (PFEA). La experta explicó que en la ciudad es un fuerte problema el tiro clandestino de materiales de la construcción, pues hasta el momento no hay una regulación específica sobre esa materia. ¡Ya estamos en WhatsApp! Únete al canal de El Sol de Tijuana para recibir la información más importante. Gabriel Vizcaíno, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, en Tijuana, mencionó que han tenido reuniones con autoridades municipales sobre ese proyecto.

**[Unidad con gobiernos, clave para el crecimiento de CMIC](#)**

(2024-12-01, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )

La clave para mantener un ritmo adecuado en el crecimiento de la industria es garantizar la unidad entre los sectores productivos y el público, apuntó Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**. Dijo que este es el reto que deberá enfrentar la persona que presida la cámara a partir de enero del próximo año, cuando se realice el proceso de renovación de la Mesa Directiva.

**[¿Cuánto gastarán Tampico, Madero y Altamira?](#)**

(2024-12-02, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )

El paquete económico desde el federal hasta los municipios, pasado por los estados, es un factor relevante en la economía en un país al destinar dinero a acciones enfocadas a mejorar la calidad de vida de sus habitantes, desde grandes proyectos hasta mantenimiento. Siendo el centro de atención regional, en el primer año en pleno de la gestión de Mónica Villarreal, Tampico contará con mil 462 millones de pesos, de los cuales 238 millones de pesos están destinados a obras públicas, pese a bajar en Bienestar Social y Servicios Públicos a diferencia de este año. Con esto, el llamado viene del sector de la construcción. Socios de **CMIC** piden la ejecución inmediata, con licitaciones o asignaciones equilibradas. De esto, dependen 40 ramas productivas, causando flujo de circulante y ganancias.

### **POLÍTICA AMBIENTAL**

(2024-12-01, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )

El próximo sábado 7 de diciembre habrá elecciones en el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de México. Se inscribieron dos planillas para conformar la nueva mesa directiva: roja y azul, ambas integradas con amigos y destacados profesionistas, aunque en lo personal tengo el gusto de conocer más estrechamente a los de la primera destacando a José Rodolfo Martínez Rodríguez con amplia experiencia en las áreas de construcción, educación y manufactura, así como con diversos estudios de posgrado en finanzas y una amplia actividad en la COPARMEX y en la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**.

### **Este será el gabinete que acompañará a la gobernadora Rocío Nahle**

(2024-12-01, Redacción, Heraldo de Xalapa, )

Ha sido presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) de Xalapa, presidente municipal de Xalapa y senador de la República en dos periodos. Graduado como maestro en Derecho Fiscal por la Universidad del Valle de México y Doctor en Derecho por la Universidad Popular Autónoma de Veracruz (UPAV). Es expresidente del Colegio de Contadores Públicos del Sur de Veracruz y cuenta con experiencia en la función pública municipal como extesorero y excontralor del Ayuntamiento de Coatzacoalcos. Fue catedrático en la Universidad Veracruzana y asesor de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Coatzacoalcos. En materia empresarial, es síndico del contribuyente por el sector de la Cámara Nacional de Comercio y Turismo de Coatzacoalcos.

[El Dictamen \(sitio\)](#), [AVC Noticias VER \(sitio\)](#), [Formato 7 VER \(Sitio\)](#),

### **EXPO-ANEAS, ÉXITO TOTAL**

(2024-12-01, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), )

La semana pasada concluyó con mucho éxito Expo Aneas 2024. Chihuahua fue el punto de encuentro para que los expertos en materia del agua de México y el mundo vinieran a compartir sus conocimientos en el manejo del agua y en el combate a la crisis hídrica que estamos enfrentando en el mundo. El Centro de Convenciones y Exposiciones estuvo abarrotado los días 19, 20, 21 y 22 de noviembre, en los cuales se llevó a cabo este magno evento. También un agradecimiento y un reconocimiento a todas y todos nuestros expositores, a la CANACO, a **CMIC**, a la Academia y a todas y todos los amigos que nos acompañaron en este gran evento los cuales no alcanzo a mencionar, pero no quiero dejar de agradecerles mucho todo su apoyo y acompañamiento. Muchas gracias a todas y todos.

### **Gobierno de Nuevo León alista 'candados' para combatir despojos de terrenos**

(2024-12-02, Orlando Maldonado, Milenio (sitio), )

Al señalar que es una norma que data de 1972, el Gobierno del Estado alista una reforma a la Ley del Registro Público Inmobiliario y de Personas Morales y del Catastro del Estado de Nuevo León, la cual traería consigo innovaciones como el uso de medios electrónicos, infracciones y sanciones contra particulares y funcionarios, así como inclusión de un folio real. Esta iniciativa fue suscrita por la AMPI, Colegio de Notarios, Canadevi, **CMIC**, Centro Bancario y Caprobi.

### **CDMX: 200,000 viviendas vacías mientras miles no pueden pagar renta**

(2024-12-02, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )

En la Ciudad de México, donde el derecho a la vivienda es un tema crítico, más de 207,000 inmuebles habitacionales permanecen deshabitados, de acuerdo al Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP). Esta desigualdad no solo afecta el acceso a la cultura, sino a derechos fundamentales. "Xochimilco tenía un solo museo hasta hace cuatro años, mientras la alcaldía Cuauhtémoc tenía casi 100. Si la gente de Xochimilco quiere consumir cultura, pues forzosamente tiene que ir a la Cuauhtémoc, eso representando un viaje de horas, de dinero y gastos asociados", explicó Federico Taboada López, director general del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP), en el Foro Unidos para Construir una Ciudad Sustentable e Inteligente **CMIC** CDMX.

### **Competencia desleal de China y migración, desafíos clave con Trump**

(2024-12-02, Redacción, El Heraldo de León GTO (Sitio), )

Raúl Silva Ávila, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, en el estado de Guanajuato, dijo que la llegada de Trump a la presidencia de Estados Unidos repercutirá en aspectos que de por sí han sido señalados históricamente como los aranceles que se deben gravar a los productos que llegan de China y el tema de la migración.

### **Impuesto a construcciones verticales debe contemplar giros de cada edificio: CMIC**

(2024-12-02, Gil Reyna, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )

El impuesto que busca implementar el ayuntamiento de Mexicali a las construcciones verticales debe analizarse en todas sus partes, considerando el giro de cada edificación y tomando como referencia los esquemas de otras ciudades. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Eduardo Salazar, dio a conocer que este tema es más complejo porque la reglamentación urbana no está bien definida respecto a este tipo de construcciones, y se requiere un análisis más detallado.

### **DESCARTAN IMPACTO A LA INDUSTRIA MEXICANA AMENAZAS DE TRUMP**

(2024-12-02, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**) en Yucatán, Raúl Monforte González, aseguró que las constantes amenazas del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, sobre la imposición de aranceles no afectarán de manera significativa a México. Aclaró que, en caso de concretarse estos aranceles, la única consecuencia será el aumento de precios para los consumidores estadounidenses, no para los exportadores mexicanos.

### **Sector de la construcción cierra el año con dinamismo en la obra pública: CMIC**

(2024-12-02, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )

De los más de 4,000 millones de pesos que se han invertido en este 2024 por parte del gobierno del estado en obra pública para Tamaulipas, aproximadamente el 15% de dicho recurso ha sido aplicado en Ciudad Victoria, declaró Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la delegación de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**). Gracias a esta inversión, añadió que el sector ha experimentado una reactivación significativa en comparación con el sexenio anterior, período que estuvo marcado por la falta total de trabajo para los constructores locales.

## **CONSTRUCCIÓN**

### **Para tener éxito en el nearshoring, México necesita una política industrial activa: Gary Gereffi**

(2024-12-01, Luis Miguel González, Diego Badillo, El Economista (sitio), )

Estados Unidos definió como sectores estratégicos la producción de semiconductores, los ingredientes activos para la industria farmacéutica, las baterías y los automóviles eléctricos y los minerales críticos, por lo que corresponde ahora a México definir su postura al respecto e identificar en cuáles puede participar, dentro de lo que será la próxima etapa de la integración económica con Estados Unidos, planteo el director del Centro de Cadenas Globales de Valor de la Universidad de Duke, en Durham, Estados Unidos, Gary Gereffi. En entrevista, explicó que el éxito en el nearshoring implica que México tenga una política industrial activa, Esta implica identificar los nichos de las cadenas de valor donde puede participar y, además construir infraestructura crítica; atraer inversión extranjera directa apropiada; apoyar a empresas locales para adquirir las capacidades tecnológicas y productivas e impulsar una estrategia de capital humano que desarrolle la fuerza productiva necesaria para implementar esa estrategia.

[El Economista](#),

### **En la montaña de Guerrero, el pueblo reconstruye su camino ante la falta de apoyo gubernamental**

(2024-12-02, Redacción, Pie de Página (Sitio), )

Ante la falta de atención de los tres niveles de gobierno, los na savi de El Paraíso, municipio de Metlatonoc, Guerrero, se organizaron para reparar su camino de terracería afectado por el huracán John. “La ayuda no ha llegado; somos los más olvidados ante cualquier contingencia de desastres naturales. El apoyo no llega a tiempo, siempre nos quedamos en el olvido”, reprocha el delegado de El Paraíso, Regino Gálvez. Señala que las obras públicas nunca se materializan en su comunidad, lo que agrava aún más la situación de los pobladores.

### **Nuevas Normas de Construcción en CDMX: más seguridad, nuevos retos**

(2024-12-02, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), )

El Reglamento de Construcciones de la Ciudad de México ha evolucionado constantemente desde su creación en 1920, reflejando las necesidades de una ciudad en crecimiento y los aprendizajes derivados de eventos sísmicos históricos. El pasado 6 de mayo de 2024, entraron en vigor las nuevas Normas Técnicas Complementarias (NTC), marcando un hito en la ingeniería y construcción en la CDMX. Este cambio busca integrar tecnología avanzada, garantizar mayores niveles de seguridad estructural y responder a fenómenos específicos del comportamiento de edificaciones en una de las zonas sísmicas más activas del mundo.

### **Tendencias Financieras // Inversión: importancia, promoción y reorganización**

(2024-12-02, José Arnulfo Rodríguez San Martín, Excélsior, . 3)

Entre enero y septiembre de 2024 la Balanza de Pagos de México presentó un superávit de 4.6 mil millones de dólares (mdd); mismo que se ha reflejado en la acumulación de reservas internacionales, que al cierre de septiembre ascendieron a 226.8 mil mdd para alcanzar un récord histórico. Cabe destacar que la Inversión Extranjera Directa bruta en el periodo fue de 35.7 mil mdd, y muestra la siguiente composición: - La reinversión de utilidades ascendió a 30.7 mil mdd y representó el 86% del total de 35.7 mil mdd. - Las nuevas inversiones vinculadas a la relocalización de empresas (nearshoring) fueron de 2 mil mdd o 6% del total. Este pequeño monto se explica por la incertidumbre ante el nuevo gobierno de México, que está haciendo todo un cambio estructural del andamiaje institucional de la economía, y más ahora ante las amenazas al comercio exterior de Donald Trump.

### **En Concreto // Efecto Trump genera incertidumbre, pero sobresale entusiasmo de la IP**

(2024-12-02, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)

Pese a la incertidumbre que priva por el debate externo sobre la revisión del TMEC y las amenazas de imponer aranceles a los productos mexicanos por parte de Trump, así como las afectaciones en el tipo de cambio, hay ánimo de avanzar en cada industria y seguir trabajando. Aunque se habla de una caída en las inversiones extranjeras, también en el nearshoring, esto no es absoluto, por lo que siguen caminando proyectos y la colocación en rentas -que también están en aumento tanto en precio como en demanda- y hasta ahora no impacta el freno de quienes pensaban llegar a México y ya no.

## **RELEVANTES NACIONALES**

### **Superan ingresos públicos el monto previsto**

(2024-12-02, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 4)

Los ingresos presupuestarios del sector público de enero a octubre superaron en 60 mil 886 millones de pesos lo programado, al sumar 6 billones 186 mil 711.6 millones de pesos, por una mayor recaudación de IVA, captación de no tributarios y por organismos y empresas distintas de Pemex. Según el informe de las Finanzas Públicas de SHCP, éstos avanzaron 2.1 por ciento real contra al mismo lapso de 2023, a pesar del faltante en ingresos petroleros y tributarios.

### **Aspiran 50 mil a un cargo en el PJ**

(2024-12-02, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1, 4)

La ministra Yasmin Esquivel Mossa anunció que ya son 50 mil las personas aspirantes a ocupar un cargo de juez, ministro o magistrado dentro del Poder Judicial. En entrevista con medios de comunicación, la integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró que el proceso de elección de juzgadores será transparente, pues no habrá injerencias políticas, de ideología ni de poderes fácticos.

### **Blindan a políticos con militares**

(2024-12-02, Armando Yeferson, 24 Horas, . 1, 3)

La violencia generada por grupos del crimen organizado en México, principalmente en Sinaloa, Guerrero, Tabasco, Chiapas, Querétaro y Guanajuato, obligó a servidores públicos a que requirieran seguridad personal del Ejército. Una solicitud de información que realizó 24 HORAS

a la Secretaría de la Defensa reveló que los peticionarios fueron nueve: cuatro fiscales estatales, tres diputados, un presidente municipal y un subsecretario de seguridad; sólo se avalaron seis. Destaca, además, que el expresidente López Obrador también cuenta con resguardo.

### **Los nuevos retos de la rendición de cuentas**

(2024-12-02, Ruben Zermeño, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

El Gobierno federal de México ha decidido absorber las funciones del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) en la nueva Secretaría Anticorrupción de Buen Gobierno. Sin embargo, quedan muchas dudas sobre cómo se llevará a cabo esta transición, incluyendo el futuro de los archivos y datos personales que actualmente resguarda el INAI. Expertos advierten que esta medida podría afectar la imparcialidad en la supervisión de la transparencia y la rendición de cuentas.

### **El Congreso cumple con medio plan C**

(2024-12-02, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 8)

A pesar del intenso trabajo en sólo tres meses, el Congreso de la Unión concretó hasta el momento únicamente el 55% del plan C del expresidente Andrés Manuel López Obrador y del 45% restante, dos reformas se frenaron por una decisión económico-política: el aumento al salario mínimo y elevar a nivel constitucional el programa Jóvenes Construyendo el Futuro.

### **Infonavit congelará otros 2 millones de créditos impagables**

(2024-12-02, Israel Navarro, Milenio Diario, . 1, 6 7)

El titular del Infonavit, Octavio Romero, confirmó a MILENIO que el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) congelará otros 2 millones de créditos impagables. Romero Oropeza comentó que en sus visitas a municipios platica directamente con los afectados que vieron hasta quintuplicar su deuda, pero que ahora tendrán beneficios como reducción de intereses y mensualidades.

### **Déficit público al cierre de octubre ascendió a 1.04 billones de pesos**

(2024-12-02, Sebastián Díaz, El Economista, . 1, 4 5)

Al cierre de octubre, el balance presupuestario registró un déficit de 1 billón 39,000 millones de pesos, menor en 203,000 millones de pesos respecto a lo previsto. Por su parte, el balance primario presupuestario acumuló un déficit de 126,000 millones de pesos, menor que el nivel programado en 149,000 millones de pesos. Finalmente, los Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP) registraron un déficit de 1 billón 244,000 millones de pesos, explicó la SHCP.

### **Pegan taxistas a turismo en QR**

(2024-12-02, Iris Velázquez, Reforma, . 1)

Los turistas que llegan a Quintana Roo enfrentan el tormento de no tener un transporte seguro. El sindicato de taxistas monopoliza y abusa de las tarifas en Cancún, Playa del Carmen y Tulum. Uber logró un amparo, pero detonó una pugna y agresiones cada vez más violentas. En los últimos dos meses se han reportado más de 60 agresiones y ataques a vehículos de aplicaciones.

### **" No seremos ni de derecha, ni izquierda"**

(2024-12-02, Carlos Tovar, El Sol de México, . 1, 4 5)

Guadalupe Acosta Naranjo, líder del Frente Cívico Nacional (FCN), admite que aún no tiene la "criptonita" para frenar el avance de Morena y sus aliados, pero ofrece hacer "cosas distintas" para ganarse la confianza de los ciudadanos y así dar la pelea en las elecciones de 2027 y 2030. Acosta Naranjo dijo a El Sol de México que hay altas probabilidades de que la excandidata presidencial Xóchitl Gálvez se sume a la nueva fuerza; adelanta que el partido no será ni de izquierda ni de derecha, sino que se guiará por causas, y confía en hacer un bloque de contención con PRI, PAN y MC.

### **Recluta CJNG vía redes a exmilitares de Colombia**

(2024-12-02, Carlos Arrieta, El Universal, . 1, 12)

Los exmilitares colombianos Smith, David, Luis Miguel, Jairo Alonso y John Fredy llegaron a México con la promesa de que tendrían un trabajo bien remunerado como escoltas y guardias de seguridad, pero terminaron en las filas del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), organización criminal que los reclutó a través de redes sociales. En entrevista con EL UNIVERSAL, los cinco hombres narran la manera en la que fueron contratados lo que vivieron en las tropas de élite del grupo delincuencia

### **El Estado debe asumir papel activo como conductor de la economía: Gómez Sierra**

(2024-12-02, Roberto González Amador, La Jornada, . 1, 20)

El Estado debe asumir un papel activo en regular, promover y conducir la actividad económica, afirma Altagracia Gómez Sierra, empresaria de 32 años que coordina un consejo asesor de la Presidencia de la República para promover inversiones. Considera que uno de los cambios relevantes de la última década es el cuestionamiento a los conceptos de "globalización y del mismo capitalismo".

### **Rubén Rocha, el insostenible**

(2024-12-02, Alejandro Envila Fisher, Eje Central, . 1, 6 7)

La carta de El Mayo convirtió al gobernador en un sólido sospechoso del asesinato de Héctor Cuén, puesto que unos días después de que se conoció, la propia Fiscalía General de la República, a cargo de Alejandro Gertz Manero, confirmó que Cuén no había sido asesinado en una gasolinera e implicó que todo lo que rodeó esa hipótesis fue resultado de un montaje. Esa violencia desbordada ha llevado a suspender casi cualquier actividad comercial o recreativa al aire libre en la ciudad y sus alrededores.

### **Refuerza la Marina SU flota naval para velar por aguas nacionales**

(2024-12-02, Karla Rivas, La Prensa, . 1, 12 13)

Con el objetivo de resguardar los mares mexicanos, atender eventualidades, la Secretaría Armada de México refuerza su flota en los astilleros de Salina Cruz, Oaxaca, donde construye y repara enormes barcos con ingeniería y mano de obra mexicana. Claro, no todos serán de draga como este que construyeron desde cero en el Astillero de Marina número 1, en Puerto de Salina Cruz, Oaxaca, donde la Semar tiene como proyección para este sexenio lograr reforzar su flota naval con cuatro Patrullas Oceánicas, un Buque Logístico y una Draga Autopropulsada, así como fortalecer la industria de la construcción naval.

### **Ven sólo palabras en plan antipiratería**

(2024-12-02, Staff, Reforma, . 4)

El plan nacional contra el contrabando y piratería propuesto por el Secretario de Economía, Marcelo Ebrard, es sólo discurso y no se concretará en la realidad, aseguró ayer el diputado priista Erubiel Lorenzo Alonso, Grupo REFORMA publicó ayer que los gobiernos de la llamada cuarta transformación rentaron espacios en el predio de Izazaga 89, en la Ciudad de México, clausurado el sábado y donde en días pasados fueron incautadas al menos 262 mil piezas de piratería. El edificio, que se encuentra en un proceso de extinción de dominio debido a que alberga una plaza que vende de manera ilegal productos y piratería, es propiedad de las inmobiliarias Marly Arel, que han tenido contratos de arrendamiento de oficinas desde 2002 con gobiernos de la CDMX.

### **GUARDIÁN DE NEGOCIOS // Los problemas en Pemex**

(2024-12-02, Julio Pilotzi, Eje Central, . 18)

¿Te suenan las palabras Pionero, Alvarado, El Mezquital, Altamira, Roca Partida, Punta Delgada, Xicalango, Bourbon Artemis, Nautla y Cabo Rojo? Son los nombres de las embarcaciones que Pemex Exploración y Producción (PEP) utiliza para el transporte de materiales, equipos y trasiego de líquidos a granel vía marítima por más de seis mil 551 millones de pesos hasta 2027. Durante el último semestre, la paraestatal adjudicó una decena de contratos a la firma Servicios y Apoyos Marítimos (SAM) S.A. de C.V., siendo seis de ellos formalizados el pasado 8 de octubre para prestaciones que tendrán entre dos y tres años de duración con la institución a cargo de Víctor Rodríguez.

### **Dinero**

(2024-12-02, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 6)

Las autoridades clausuraron el edificio de México Mart de Izazaga 89 en la capital y Marcelo Ebrard anunció que pasará a ser propiedad estatal mediante el procedimiento de extinción de dominio. ¿También los millares de tianguis que operan en toda la República? Un poco de historia. El secretario de Comunicaciones, Javier Jiménez Espriú, renunció a su cargo en julio de 2020. Así lo dijo al presidente: "El motivo, que le he expresado personalmente, es mi diferendo por su decisión de política pública de trasladar al ámbito militar de la Secretaría de Marina las funciones eminentemente civiles de los puertos, de la marina mercante y de la formación de marinos mercantes, que ha estado a cargo de la SCT desde 1970". Supuestamente, el cambio borraría la corrupción de los puertos. Sin embargo, la llave china sigue abierta.

### **Marina construye 6 nuevas embarcaciones en Oaxaca**

(2024-12-02, Ulises Soriano, La Razón de México, . 10)

En Oaxaca, el Astillero número 1 de la Secretaría de Marina (Semar), ubicado en Salina Cruz, Oaxaca, tiene la encomienda de construir seis embarcaciones para este sexenio, pues en la presente administración se busca fortalecer la construcción de buques navales. Dicho astillero fue fundado en el Istmo de Tehuantepec por su ubicación estratégica para fortalecer la comunicación comercial entre el Pacífico y el golfo de México.

### **Semar asegura 290 kilos de metanfetamina que iban a transportarse a África**

(2024-12-02, De la Redacción, La Jornada, . 12)

En el recinto portuario de Veracruz, la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) aseguró aproximadamente 290 kilogramos de metanfetamina que iban a ser transportados a Camerún, África. La droga fue encontrada durante una inspección a mercancía declarada como "rollos de

película plástica", que tenían como puerto de descarga Amberes, Bélgica, y como destino final Duala, Camerún, informó ayer la Semar en un comunicado.

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **Alista la IP el Cuarto de Junto para la revisión del T-MEC**

(2024-12-02, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 8)

El sector privado ya definió la estructura del Cuarto de Junto, el servicio de inteligencia que asesorará al gobierno en la revisión del T-MEC en 2026. Bajo la tutela del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), este grupo será encabezado por Judith Garza Rangel, presidenta de la Comisión de Comercio Exterior de Caintra y 34 líderes. Se acordaron siete grupos de trabajo y este servicio que opera como consultor tiene ya seis meses trabajando.

### **En El Foro Fiscal 2025, Coparmex enfatizó la necesidad de una fiscalización justa y transparente para impulsar el crecimiento económico**

(2024-12-01, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) reafirmó su compromiso con el análisis de los temas fiscales más relevantes para el país, organizando el Foro Fiscal 2025: "Escenarios fiscales para el nuevo sexenio". Este encuentro, que forma parte de los Foros COPARMEX 2024 Diálogo con la nueva administración, fue un espacio de reflexión y propuestas sobre los retos y oportunidades fiscales que enfrentará México en los próximos años.

### **Coparmex destaca la necesidad de una reforma fiscal; subraya retos y oportunidades para el sector empresarial**

(2024-12-01, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )

En su intervención en el Foro Fiscal 2025, José Medina Mora, presidente de Coparmex, destacó la importancia de abordar los escenarios fiscales para el sexenio de Claudia Sheinbaum. Durante su mensaje, Medina Mora subrayó que, a pesar de la necesidad de una reforma fiscal en México, es preocupante la falta de una propuesta concreta en el corto plazo. Señaló que la competitividad del país depende de crear un entorno favorable para las inversiones tanto extranjeras como nacionales, además de apoyar a las MiPyMES.

### **Apoya la Concanaco medidas contra las mercancías ilegales**

(2024-12-02, Redacción, El Vigía BC (sitio), )

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), reconoció el trabajo que realiza el gobierno federal, a través de operativos conjuntos de diversas dependencias, en contra del comercio de mercancías introducidas y distribuidas de manera ilegal al país. Dichos operativos son encabezados por el secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon y el secretario de Marina, almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, con el propósito de erradicar estas prácticas ilícitas que afectan a la población y a la economía formal nacional; así como para proteger las industrias textiles y del juguete, entre otras.

### **Monreal insiste en que debe haber reforma fiscal: "Se necesitan medidas más contundentes para ampliar la base tributaria"**

(2024-12-01, Redacción, Latinus (Sitio), )

El senador Ricardo Monreal señaló que México necesita una reforma fiscal de "gran envergadura", a fin de lograr una sociedad "más justa e igualitaria", pese a la negativa a la misma de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien no ve necesaria la reforma". Por su parte, José Medina Mora Icaza, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), destacó la importancia de generar certidumbre en materia fiscal, a fin de promover la inversión y el crecimiento económico del país.

[MX Político CDMX \(Sitio\)](#), [Índice Político \(sitio\)](#),

### **Preocupaciones sobre economía comienzan a materializarse: IP**

(2024-12-02, Gerardo Flores, ContraRéplica, . 12)

La iniciativa privada del país advirtió que las preocupaciones sobre la economía comienzan a materializarse, porque el ritmo de crecimiento del PIB se ha debilitado significativamente en los últimos dos años; la inversión fija bruta se debilita rápidamente y la inversión extranjera directa refleja la incertidumbre que prevalece en el país. Además, la situación fiscal del país se deteriora, tras el incumplimiento del objetivo original de reducir en 2025 el déficit en tres puntos del PIB, razón por la cual crecen las presiones en los niveles de deuda y su costo va al alza, como se observa en el Paquete Económico, apunta el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP).

### **Poder empresarial y poder político: SINUOSO UN CAMINO para las mujeres**

(2024-12-02, Zaira Zepeda, El Heraldo de México, . 6)

El discurso sobre la irrupción de las mujeres en la política y suliderazgo desde el sector empresarial suena atractivo, pero la realidad en México es mucho más compleja. Si bien es cierto que representación femenina en el Congreso ha aumentado, alcanzando un 50% en la Cámara de Diputados y un 49.2% en el Senado, la situación en el ámbito empresarial es desalentadora. Las mujeres, a pesar de su creciente participación en la fuerza laboral, siguen enfrentando barreras para acceder a puestos de liderazgo en el sector privado. Su presencia en consejos de administración es muy limitada y la mayoría de los puestos directivos que ocupan son más honoríficos que de toma. Este panorama se replica en las cámaras empresariales, donde la presencia femenina es más escasa.

### **El Cuarto de Junto apoyará al Gobierno Mexicano en la revisión del T-MEC.**

(2024-12-02, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )

El Cuarto de Junto, un mecanismo del sector privado bajo el Consejo Coordinador Empresarial, se ha establecido para apoyar al gobierno mexicano en la revisión del Tratado México-EE.UU.-Canadá (T-MEC) y enfrentar posibles nuevos aranceles. Liderado por Judith Garza Rangel, el grupo ha creado siete comités para abordar temas como acceso a mercados, comercio de servicios y protección de inversiones.

### **Coparmex enfatiza necesidad de una fiscalización justa**

(2024-12-02, OEM-agencias, La Capital TAMPS (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) reafirmó su compromiso con el análisis de los temas fiscales más relevantes para el país, organizando el Foro Fiscal 2025: "Escenarios fiscales para el nuevo sexenio". Este encuentro, que forma parte de los Foros COPARMEX 2024 Diálogo con la nueva administración, fue un espacio de reflexión y propuestas sobre los retos y oportunidades fiscales que enfrentará México en los próximos años.

### **Huixquilucan Impulsa proyectos juveniles con "Fábrica de Emprendedores 2024"**

(2024-12-02, Edith Romero, UnomásUno, . 19)

En la segunda edición de la "Fábrica de Emprendedores", organizada por el Gobierno de Huixquilucan, 30 adolescentes y jóvenes, de 13 a 29 años, presentaron sus proyectos o empresas, las cuales han iniciado para impulsar su crecimiento personal y profesional, y las cinco mejores iniciativas recibieron "capital semilla" de 20 mil pesos para poner en marcha su emprendimiento, o bien, mejorar el que tienen. El comité evaluador estuvo conformado por la directora general de la Juventud, Carla Santana Cuéllar; Florase Liendo Díaz, líder del área de desarrollo de negocios de SAP de Latinoamérica en Amazon Web; Alfredo Leal y Gilberto Mendoza Velasco, presidente y vicepresidente de la Comisión de Empresarios Jóvenes de Coparmex Metropolitano, respectivamente; así como Víctor Galindo Tejeda, presidente nacional de los Jóvenes Industriales de Canacintra.

### **Futuro de Coparmex**

(2024-12-02, Soraya Pérez, El Economista (sitio), )

Desde todas mis trincheras, como funcionaria de gobierno, diputada federal y local, como presidenta del Colegio Nacional de Economistas, y como socia fundadora de Nación Incluyente; me ha tocado trabajar de la mano iniciativas y proyectos con la Coparmex, que en cinco años estará cumpliendo 100 años de su fundación. Esta semana, el 5 de diciembre, se llevará a cabo la renovación de la dirigencia nacional con el voto de los 71 centros empresariales que se encuentran a lo largo y ancho de país, en esta ocasión son dos los candidatos Juan José Sierra Álvarez y Jorge Ramírez Hernández, quienes hicieron campaña ante toda la comunidad Coparmex y tuvieron la oportunidad de presentar su visión y plan de trabajo.

### **Mecanismo laboral del T-MEC, lastre a erradicar; "se da por desconocimiento"**

(2024-12-02, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 15)

Con 31 quejas ante el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), de las cuales 18 son del sector automotriz y tres se encuentran como casos abiertos, México es el país con mayor número de procesos entre las tres naciones, debido a un desconocimiento y desactualización de los equipos jurídicos sobre los cambios en la reforma laboral de 2019 y del Capítulo 23 del mismo acuerdo, lo cual se vuelve un lastre para el país en el contexto complejo actual de amagos por parte del presidente electo de EU, Donald Trump, así como por una revisión a la vuelta de la esquina. Tan solo en 2024, la PADF inició un proyecto en colaboración con la Universidad de Celaya, la Industria Nacional de Autopartes (INA), clústeres automotrices y cámaras empresariales para evaluar la implementación de la reforma laboral y el Capítulo 23 del T-MEC en 261 empresas del sector automotriz y detectaron que alrededor del 24 por ciento no sabe qué hacer cuando hay casos de acoso u hostigamiento sexual, pero tampoco cuando hay acoso laboral.

### **Crean Cuarto de Junto para dar seguimiento a temas relevantes en la relación comercial con EE.UU. y la revisión del T-MEC. (Repetido)**

(2024-12-02, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )

En el marco de la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y ante la posibilidad de nuevos aranceles, se ha establecido el Cuarto de Junto bajo la dirección de

Judith Garza Rangel. Este mecanismo, impulsado por el Consejo Coordinador Empresarial, busca apoyar al gobierno mexicano en las negociaciones comerciales internacionales.

Durante la presentación de la agenda de trabajo, se acordó la formación de siete grupos de trabajo centrados en temas como acceso a mercados, comercio de servicios y protección a inversiones. Garza Rangel destacó el papel consultivo del Cuarto de Junto, que cuenta con un equipo técnico especializado, y su conexión con más de 300 organismos del sector productivo nacional.

### **Inversión mixta: la respuesta a la baja competitividad en México según el CEESP**

(2024-12-02, Redacción, Notipress (Sitio), )

En la opinión del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), la competitividad en México se encuentra en riesgo ante el panorama económico al cierre de 2024. Bajo esta línea, el órgano asesor empresarial informó a NotiPress que la creación del Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización (CADERR) presenta oportunidades de dinamismo a través de inversión mixta. El órgano asesor del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) subrayó la necesidad del desarrollo de certeza económica y estado de derecho en la nueva administración.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Juegos de Poder // Pemex, un nuevo Huitzilopochtli**

(2024-12-02, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)

La empresa petrolera del Estado se ha convertido en una especie de deidad que representa a la nación mexicana. Es intocable. Ni siquiera hay que cuestionarla porque hacerlo representa un acto de apostasía nacional. Pemex tiene un negocio muy rentable: la extracción de petróleo. De acuerdo con la empresa, el costo de sacar cada barril es de 11 dólares. Hoy el precio internacional de cada barril de la mezcla mexicana es de 64 dólares, lo cual implica una utilidad de 53 dólares por barril equivalente al 481 por ciento. Un negociazo.

### **Bitácora del Director // China es el elefante en el cuarto del T-MEC**

(2024-12-02, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

Uno de los asistentes, también hablando de forma anónima para la prensa francófona canadiense, se dijo sorprendido del peso que tiene en la agenda de Trump el asunto del fentanilo, pues fue, dijo, una parte sustancial de la conversación. Eso es algo de lo que habría que tomar nota en México. Otra cosa que no puede dejar de subrayarse es la animadversión que genera China en Trump. quien tiene entre sus futuros colaboradores a furibundos halcones antiPekín, como Waltz y los próximos secretarios de Estado Defensa, Marco Rubio y Pete Hegseth México ha dado pasos para distanciarse de China, en vista del regreso de Trump la Casa Blanca. pero éstos están lejos de ser suficientes si se considera que Canadá -un país donde hay muchas voces que quisieran ver a nuestro país fuera del T-MEC- acaba de imponer aranceles de 100 por ciento los automóviles eléctricos importados de China.

### **Coordenadas // Los remanentes del Banxico vendrán al rescate**

(2024-12-02, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

Los remanentes de operación del Banco de México (Banxico) ayudarán a las finanzas públicas en 2025, ya que se espera una utilidad de operación debido a un aumento en el valor en pesos de las reservas internacionales. Desde 2017 no se han presentado remanentes de operación en el balance del Banco de México. Si suponemos, por ejemplo, que hay 500 mil millones de pesos de remanentes de operación (cifra hipotética solo para simplificar el análisis), 350 mil millones deberán ser aplicados en la reducción de la deuda y otros 150 mil millones en fortalecer la posición financiera del gobierno.

### **Estrictamente Personal // Andy contra Omar**

(2024-12-02, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 46)

En los primeros 100 días del gobierno de Claudia Sheinbaum se había planeado realizar 100 capturas de alto impacto para lanzar el mensaje de que la seguridad sí era una prioridad para la Presidenta y que enfrentaría a los criminales, entre los cuales se encontraba la detención de un sicario apodado el Tijeras, el principal responsable del atentado contra el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, en junio de 2020. El Tijeras estaba ubicado en Chiapas, y su detención era parte de la estrategia que pensaba seguir García Harfuch para cambiar rápidamente la percepción de que el gobierno no hacía nada, porque era cómplice del crimen organizado. Pero no se pudo.

### **La Quinta Transformación // Corrieron a todos los negociadores**

(2024-12-02, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

EN LOS ÚLTIMOS 40 años, siete gobiernos de México han negociado 14 acuerdos comerciales con 50 países. Como destino fatal, nunca habíamos tenido una negociación política con un presidente de los Estados Unidos tan fuerte y un gobierno mexicano tan novato. Desde el gobierno de Miguel de la Madrid, pasando por Carlos Salinas y llegando a Andrés Manuel López Obrador, México llegó a formar más de 300 negociadores de talla internacional. Fueron autoridades en materia de deuda externa, derechos migratorios, inversión extranjera y comercio y muchos de esos mexicanos llegaron a ocupar cargos en organismos multilaterales.

### **El populismo ante el espejo**

(2024-12-02, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)

La presidenta Sheinbaum debe reconocer en los dichos de Donald Trump los resortes de su propia voz. Los argumentos de la mexicana para defender y acelerar la reforma judicial, el desprecio de una apabullante evidencia que exigía reconsiderar una decisión que a su juicio tiene la marca inapelable de aprobación electoral, y la facilidad con la que ella descarta la razón del otro como la voz ilegítima de un enemigo o como la pataleta de los derrotados, tienen eco directo en el demagogo del norte.

### **Activo Empresarial // Extinción de Cofece e IFT: hay huecos; Trudeau apanicado**

(2024-12-02, José Yuste, Excélsior, . 2)

La Cámara de Diputados, a través de su mayoría de Morena, decidió extinguir los dos principales órganos autónomos en materia de competencia (Cofece) y en materia de telecomunicaciones y radiodifusión (IFT). Con esto se termina un periodo de regulación, desde 2013, con órganos que Sí funcionaron para generar un mejor clima para la inversión privada.

### **Ricos y Poderosos // Alarma por deudas: farmacéutica**

(2024-12-02, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)

En la industria farmacéutica del país, hay alarma. Viene la licitación para la adquisición de medicamentos para surtir las necesidades del sector salud público, para 2025-2026. El problema es que el gobierno tiene una deuda por alrededor de 9,000 millones de pesos con las farmacéuticas.

### **Día con Día // Desaparecido de sí**

(2024-12-02, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Escuché la historia que sigue, hace veinte años. La registré como un delirio. Hoy suena a delirante realidad: Asaltaron su rancho de sembradíos de amapola y su madre salió a defenderse con la metralleta en la mano. Antes de salir, lo puso bajo la cama con su muñeco de peluche preferido. Mataron a su padre y a su madre ya todos los que vivían en el rancho, pero él sobrevivió. Un comandante lo recogió y lo fue entenando en distintos ranchos de la sierra. Lo puso finalmente en un orfanatorio de la ciudad de Piedras Negras, en Coahuila. Ahí terminó el sexto año de primaria.

### **Cuenta Corriente // Presupuesto Federal: ¡hasta para perros de rancho!**

(2024-12-02, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)

La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados realizó la Primera Mesa de Diálogo. Es un ejercicio interesante, porque, pese a que muchos de los temas tratados tienen un impacto económico relevante, nunca en la Secretaría de Hacienda se ha construido el presupuesto nacional escuchando a los sectores y analizando las problemáticas conocidas por cada uno, sino hasta que la crisis regional o sectorial estalla.

### **La Gran Depresión // El reto Trump obligaría ajustes internos**

(2024-12-02, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 12)

La amenaza de Donald Trump de imponer aranceles a México y Canadá por los flujos de drogas y migrantes hacia Estados Unidos ha generado tensiones políticas y financieras en México. El manejo de la crisis por parte del gobierno mexicano, liderado por la presidenta Claudia Sheinbaum, ha sido considerado adecuado, pero el país aún enfrenta desafíos internos que afectan su confiabilidad como economía emergente.

### **Tolvanera // Poda**

(2024-12-02, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)

El presidente electo Donald Trump alineó a sus vecinos antes de arrancar su segundo mandato. Hablan de lo que él quiere y emprenden medidas preventivas para tratar de satisfacer las exigencias de quien advierte un 20 de enero infernal, día en que tomará posesión y expedirá órdenes y decretos acordes a sus estridencias de campaña.

### **Veranda // Quintana Roo impulsa club de hoteles de ultralujo**

(2024-12-02, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)

En el pasado World Travel Market de Londres y en un evento en Nueva York, el Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo (CPTQ), que dirige Andrés Martínez, y un grupo de empresarios y ejecutivos turísticos del Caribe mexicano presentaron la nueva oferta de turismo de lujo en esa entidad. Según Martínez, actualmente hay más de tres mil habitaciones dirigidas al mercado de ultralujo, que cuestan a partir de 700 dólares la noche.

### **Desde el Piso de Remates // Operación Limpieza. ¿Realmente se acabó la fiesta?**

(2024-12-02, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 1, 14)

La llamada Operación Limpieza es, sin lugar a dudas, el mayor golpe que ha dado hasta la fecha el Gobierno mexicano contra la piratería, el contrabando y el comercio ilegal. Desde hace una década o más, los industriales de los sectores textil, calzado, juguetes, música y electrónicos se han quejado del crecimiento de la piratería y el comercio ilegal procedente de países asiáticos, principalmente de China.

### **Historias De NegoCEOs // Rusia, una fintech que quiere ser banco y la CNBV**

(2024-12-02, Mario Maldonado, El Universal, . 8)

En el sector financiero, crece la preocupación por la intención de los capitales rusos de ingresar oficialmente al sistema bancario mexicano, especialmente ante el retorno a la presidencia de los Estados Unidos del magnate Donald Trump. El proyecto identificado como de origen soviético es el de la firma Plata Card, una entidad comercial que opera desde hace un par de años en México ofreciendo servicios de crédito, y que impulsa ante la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) su licencia para fungir como banco comercial.

### **Rezo al T-MEC**

(2024-12-02, Denise Dresser, Reforma, . 11)

Donald Trump regresa, reloaded, desinhibido, con menos constricciones y más poder. Para él, ganar el voto popular, el Colegio Electoral y contar con apoyos crecientes entre todos los grupos demográficos no representa solo una victoria electoral; constituye un mandato radical. Y lo empujará sin contenciones, sin respeto a la legalidad, sin las restricciones que enfrentó en su primera presidencia, cuando republicanos moderados lograron maniatarlo.

### **Análisis Superior // El día después**

(2024-12-02, David Páramo, Excélsior, . 3)

Una vez que el Congreso tomó la determinación de desaparecer siete órganos autónomos, se abre un espacio para hacer algunas reflexiones y plantear cuál será el siguiente paso. El Coneval ha sido fundamental tanto para conocer sobre la pobreza y sus muy diferentes variables, como para poder estudiarla en su carácter multifactorial. Sus trabajos han permitido entender mucho mejor cómo las diferentes carencias afectan a las personas.

### **Duda Razonable // Una cena es solo una cena... no**

(2024-12-02, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Volvieron a prenderse algunas alarmas por la cena en Mar a Lago del día de acción de gracias a la que asistió el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, con Donald Trump. Como todo en estos tiempos la mayoría de las reacciones rozaron los tonos de la histeria y la exageración. Que si demuestra el sometimiento canadiense, que la inutilidad mexicana que nos pone al borde del abismo; que si es muestra de nuestra dignidad nacional, que si todo lo contrario. En fin.

### **Jaque Mate // De ida y vuelta**

(2024-12-02, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)

La Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el mayor festival de cultura de México, recibe este año a España como invitada de honor. "Camino de ida y vuelta" reza el lema de la reunión.

La Feria Internacional del Libro de Guadalajara es una fiesta de escritores y editores de todo el mundo que celebran la libertad que otorgan las letras.

## **TREN MAYA**

### **Defensa responde a trato de fauna en Tren Maya; "se protegen a animales con trato digno y respetuoso", asegura**

(2024-12-01, Alehí Salgado, El Universal (sitio), )

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) aseguró que cuenta con programas específicos y sensibles para proteger, preservar y reubicar a la fauna cercana a vías, estaciones y otras áreas, esto tras la publicación de EL UNIVERSAL sobre la contratación del servicio "manejo de fauna nociva para las operaciones ferroviarias del Tren Maya". En todo momento, los prestadores del servicio de "manejo de fauna nociva" deben proteger a los animales bajo las condiciones para trato digno y respetuoso de las especies de la Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente, la Declaración Universal de los Derechos de los Animales, la Ley General de Vida Silvestre y el Reglamento a la Ley General de Vida Silvestre.

[Basta,El Universal.](#)

### **Ambientalistas condenan manejo de fauna en el Tren Maya; "La biodiversidad de México no debe ser sacrificada en nombre del progreso"**

(2024-12-01, Redacción, El Universal (sitio), )

"La biodiversidad de México no debe ser sacrificada en nombre del progreso", expresaron organizaciones no gubernamentales ambientalistas al condenar las prácticas implementadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa) y la empresa Tren Maya S.A. de C.V. respecto al manejo de fauna nociva para las operaciones ferroviarias de la mega obra. "Es imperativo que cualquier proyecto de desarrollo, incluido el Tren Maya, respete y proteja la riqueza natural que pertenece a todos los mexicanos y a las futuras generaciones".

### **Celebra Claudia el aniversario de la 4T**

(2024-12-02, Óscar Reyes, Basta, . 1 2)

La Jefa del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum, conmemoró el inicio de la Cuarta Transformación con el expresidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) A través de redes sociales, la mandataria federal recordó el triunfo de López Obrador en las elecciones de 2018 y su llegada a la administración federal el primero de diciembre de ese mismo año. Durante el gobierno de López Obrador se dieron diversas obras que sirvieron para el desarrollo del país, así como la implementación de programas sociales y la reducción de la pobreza. Una de las obras emblemáticas fue el Tren Maya, que une a los estados de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, así como el corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec que conecta los puertos de Salina Cruz, Oaxaca y Coatzacoalcos, Veracruz.

### **Justifican sobreprecio en el Tren Maya y falta de proyecto de impacto ambiental**

(2024-12-01, Issac Castañeda, 88.9 Noticias (Sitio), )

Durante su comparecencia en comisiones, donde fue ratificada en el cargo, la secretaria Anticorrupción y Buen Gobierno, Raquel Buenrostro, justificó el sobreprecio del Tren Maya, el cual se ha triplicado desde el inicio del megaproyecto, y la falta de un estudio de impacto ambiental. En el Paquete de Egresos de la Federación 2025, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

(SHCP) contempla la asignación de 40 mil millones de pesos para el Tren Maya, el cual comenzará con el transporte de carga el próximo año.

### **Advierten sobre la militarización de alrededores del Tren Maya**

(2024-12-01, Vocero Huasteco, Vocero.com.mx (Sitio), )

El Tren Maya traerá modificaciones profundas, sustanciales e irreversibles en los modos de vida y en las dinámicas y equilibrios ecológicos de la región afectada, con repercusiones sobre los territorios con los que mantiene relaciones de conectividad", de acuerdo con un análisis que se publica en el libro "Territorios mayas en el paso del Tren. Riesgos previsibles y posturas independientes sobre el Tren Maya Vol. 1. Así lo advierten Ana Esther Ceceña y Sergio Prieto colaboradores autores del capítulo "Mirando al Sur: megaproyectos, fronteras e (in)movilidades", quienes alertan de la militarización de los territorios por donde cruzará el tren. El equipo de investigadores fue originalmente convocado en 2019 por el CONACYT, bajo el nombre Grupo Conacyt Territorios Tren Maya (GC-TTM) con el objetivo de realizar un prediagnóstico del megaproyecto. Sin embargo, denuncian que la institución pública vetó la publicación del libro.

### **La titular de Anticorrupción justificó el sobre costo del Tren Maya ante senadores.**

(2024-12-02, Iñaki Manero, Alejandro Villalvazo, Alejandro Cervantes, 88.9 Noticias, )

En una reciente comparecencia ante comisiones del Senado, Raquel Buenrostro, titular de la Secretaría de Anticorrupción y Buen Gobierno, defendió el aumento de costos del Tren Maya, que se ha triplicado desde su inicio. Buenrostro, quien fue ratificada en su cargo durante la sesión, argumentó que la falta de un estudio de impacto ambiental es consecuencia de la naturaleza dinámica de este tipo de megaproyectos.

## **AIFA**

### **AIFA, autorizado como operador ferroviario**

(2024-12-02, Redacción, La Razón On line (Sitio), )

Hoy en París, la UNESCO, a través del Prix Versailles, que dirige Jérôme Gouadain, premiará a los 6 aeropuertos del mundo con el mejor diseño (must beautiful airports) 2024 entre los que se encuentra el Felipe Ángeles; a la ceremonia asistirá al general Gustavo Vallejo, pero no el general Isidoro Pastor..., pues el director del AIFA tiene que poner en marcha el programa que haga posible instrumentar la más reciente encomienda para ese aeropuerto: ser operador ferroviario.

### **Celebra Mara Lezama primer aniversario Aeropuerto Internacional de Tulum con más de 1 millón de pasajeros y crecimiento histórico**

(2024-12-01, Redacción, El Economista (sitio), )

En el primer aniversario de la apertura del aeropuerto internacional de Tulum "Felipe Carrillo Puerto", la gobernadora Mara Lezama Espinosa destacó que ha superado todas las expectativas y se ha convertido en el segundo de mayor movimiento de pasajeros en la entidad, superando ya, al 21 de noviembre pasado, más de 1 millón 074 mil pasajeros y 8 mil 500 operaciones aéreas. Dio a conocer que Aeroméxico, Viva Aerobús y Mexicana de Aviación conectan con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), mientras que Viva Aerobús también vuela a Monterrey y Guadalajara.

[El Heraldo de México \(sitio\)](#), [Reporte Índigo \(sitio\)](#),

### **Mexicana desde el AIFA operará 11 destinos internacionales en 2025**

(2024-12-02, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )

Isidoro Pastor, director general del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), aseguró que se proyecta para 2025 operar 18 destinos nuevos a este aeropuerto, de los cuales 11 serían de Mexicana de Aviación a las ciudades de Chicago, Dallas, San Francisco, Houston, Nueva York, Atlanta y Miami, en Estados Unidos, y hacia La Habana, Costa Rica, Panamá y Bogotá, en Sudamérica.

### **Banco de niebla afecta operaciones aéreas en la Ciudad de México, advierten autoridades.**

(2024-12-02, Vaitiare Mateos, Otoniel Martínez, Canal 1 Azteca 1, )

Un denso banco de niebla está afectando la visibilidad en la Ciudad de México, especialmente en la zona del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Las autoridades han advertido sobre posibles suspensiones de vuelos debido a esta situación. Se recomienda a los pasajeros verificar el estado de sus vuelos directamente con las aerolíneas. El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México también reporta suspensión de operaciones.

### **Nombres, Nombres Y... Nombres // Hoy bases para mayor subasta de medicinas, será 2025-2026 por 464,377.4 mdp y Birmex la última milla**

(2024-12-02, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13)

ADUANAS TORTUOSAS CON MILITARES Y AIFA PATIO DE RESGUARDO. Además del notable incremento de las mercancías chinas, legales o no, las aduanas se han vuelto más lentas desde que los militares tomaron su control hace 4 años. En la red de 50 puntos de entrada que abarca ANAM de August García Ochoa, hay varios con serios atascos, como Veracruz, que implica un aumento en el costo del flete en detrimento del importador. Esta situación también se replica en carga aérea. El AIFA de Isidoro Pastor es un caso, especialmente con la operación de un patio de resguardo que limita una adecuada agilidad.

[El Sol de México \(sitio\),](#)

### **Aeropuerto de Tulum celebra 1. aniversario**

(2024-12-02, Redacción, La Razón de México, . 7)

En el primer aniversario de la apertura del Aeropuerto Internacional de Tulum "Felipe Carrillo Puerto", la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, destacó que ha superado todas las expectativas y se ha convertido en el segundo de mayor movimiento de pasajeros en la entidad, superando ya, al 21 de noviembre pasado, más de 1 millón 74 mil pasajeros y ocho mil 500 operaciones aéreas. Mara Lezama dio a conocer que Aeroméxico, Viva Aerobus y Mexicana de Aviación conectan con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), mientras que Viva Aerobus también vuela a Monterrey y Guadalajara.

## **REFINERÍA DOS BOCAS**

### **Claudia Sheinbaum acompaña a Rocío Nahle en su histórica toma de protesta como gobernadora de Veracruz**

(2024-12-02, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), )

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, asistió como invitada de honor a la toma de protesta de Rocío Nahle García, quien se convirtió en la primera mujer en asumir la gubernatura

de Veracruz. El evento se llevó a cabo el 1 de diciembre de 2024 en el Congreso del Estado, marcando un hito en la historia política de la entidad. Sheinbaum destacó la trayectoria de Nahle, resaltando su liderazgo en proyectos como la Refinería Dos Bocas y su compromiso con el pueblo veracruzano. "Es una mujer con fuertes convicciones, mucho carácter y gran capacidad. Sé que hará un excelente trabajo por Veracruz", declaró la mandataria.

### **Rocío Nahle asume hoy la gubernatura de Veracruz entre acusaciones de corrupción y polémicas patrimoniales**

(2024-12-01, Redacción, Latinus (Sitio), )

Rocío Nahle tomará posesión como gobernadora de Veracruz este domingo a las 10:00 de la mañana en el Congreso del Estado, con lo que terminará la administración de Cuitláhuac García, quien en su último acto como mandatario local, recibió un diploma como "el peor gobernador de la historia" de Veracruz. Nahle ha enfrentado señalamientos por corrupción, enriquecimiento ilícito y conflicto de interés durante el periodo en que ejerció como secretaria de Energía en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Además, la exdiputada panista María Elena Pérez-Jaén Zermeño presentó una denuncia en contra de Rocío Nahle ante las inconsistencias en sus declaraciones patrimoniales, las cuales incluyen la adquisición de cuatro viviendas y la malversación de fondos de la refinería Dos Bocas. De acuerdo con la denuncia, las irregularidades suman 533.1 millones de pesos, que estarían relacionados con la construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco.

[José Cárdenas \(Sitio\)](#), [Sociedad Tres Punto 0 \(Sitio\)](#), [Canal 11 Once](#),

### **A la sombra / Manuel Romo**

(2024-12-02, Redacción, El Sol de México (sitio), )

Así como ya ocurrió en Tabasco, donde el nuevo gobierno acusó a la pasada administración de su mismo partido de irregularidades, en Veracruz las cosas parece que pintarán igual, o peor. Rocío Nahle llegó a la administración estatal en sustitución de Cuitláhuac García, esto en un escenario de fuego cruzado entre ambos por presuntas irregularidades; en cuanto a Nahle, hay acusaciones de enriquecimiento ilícito tras su paso por la Secretaría de Energía y la construcción de la Refinería de Dos Bocas, mientras que al gobernador saliente también lo señalan de malos manejos en las finanzas locales y un total descontrol en materia de seguridad.

[El Sol de México](#),

**SICT**

### **Un gobierno eficiente y austero**

(2024-12-02, Rubén Arizmendi, Reporte Índigo, . 15)

La aprobación de la reforma que hace ajustes estructurales a siete órganos autónomos del Estado representa el compromiso del Congreso de la Unión con un gobierno austero, eficiente y enfocado en las necesidades del pueblo, "no en los privilegios de unos cuantos", señala el senador Óscar Cantón Zetina. El pasado jueves, se aprobó en el Senado modificar 14 artículos de la Constitución para extinguir las funciones del INAI que pasará a formar parte de la Secretaría de la Función Pública; al Coneval lo absorberá el INEGI; al Mejoredu, la SEP; la Cofece, a la Secretaría de Economía y al IFT, la SICT; en tanto, las comisiones Nacional de Hidrocarburos y la Reguladora de Energía irán a la Secretaría de Energía.

### [Tras deslave, operarán carriles provisionales en la autopista Acatzingo-Ciudad Mendoza hasta 2025](#)

(2024-12-01, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que será hasta finales de enero del 2025, cuando se abran dos carriles al paso vehicular de manera provisional en la Autopista Acatzingo-Ciudad Mendoza, a la altura de Cumbres de Maltrata. El titular de la dependencia, Jesús Antonio Esteva, informó que aún se trabaja en estabilizar el terreno para que dentro de dos meses se abra un paso provisional en sólo dos carriles.

### [IFT advierte riesgos al segmentarse sus facultades](#)

(2024-12-02, Octavio Amador, El Economista, . 33)

Tras la aprobación en el Senado de la reforma constitucional que decreta su desaparición, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) advirtió que la segmentación de sus funciones podría debilitar las políticas de competencia y regulación en los ámbitos de telecomunicaciones y radiodifusión. De acuerdo con el dictamen, tras la desaparición del IFT sus funciones de regulación de las telecomunicaciones y la radiodifusión del país pasarán a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

### [Análisis Superior // El día después](#)

(2024-12-02, David Páramo, Excélsior, . 3)

Una vez que el Congreso tomó la determinación de desaparecer siete órganos autónomos, se abre un espacio para hacer algunas reflexiones y plantear cuál será el siguiente paso. El gran reto de la SICT, bajo las órdenes de Jesús Antonio Esteva, será primero evitar que se regrese a la época en la que las telecomunicaciones estaban capturadas por los abogados y se vivía una suerte de ley de la selva; después, y mucho más importante, permitir un entorno en el que sigan mejorando los servicios y bajando los precios de las telecomunicaciones.

## **PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN**

### [Trascendió](#)

(2024-12-01, Redacción, Milenio (sitio), )

La semana que inicia, los diputados aprobarán el Presupuesto de Egresos de la Federación y concretarán la reasignación de recursos para universidades, infraestructura, medio ambiente y el Plan Nacional Hídrico, después de que se concretó la desaparición de los órganos autónomos y de que se perfila también una reducción presupuestal al Poder Judicial.

### [Recortes al Poder Judicial y órganos autónomos financiarán proyectos clave:](#)

#### [MonrealRelacionado](#)

(2024-12-02, Redacción, El Soberano MX (sitio), )

El Coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, anunció que las reasignaciones en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024, estimadas entre 15 y 20 mil millones de pesos, provendrán de ajustes al Poder Judicial y diversos órganos autónomos. Estas modificaciones incluyen recortes al INE, el Tribunal Electoral, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la Judicatura y otros organismos extintos, como el INAI, la Cofece y el IFT.

### **Expectativas económicas para 2025 según la SHCP**

(2024-12-01, Redacción, Revista Veritas (Sitio) , )

Este artículo trata de las expectativas económicas para México en 2025 que, de acuerdo con los Precriterios Generales de Política Económica (Precriterios 2025), presentados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), proyectan un crecimiento moderado del Producto Interno Bruto (PIB) basado en una consistente demanda interna, un mercado laboral dinámico y una mayor inversión (especialmente en infraestructura).

### **Ricardo Monreal destaca ajustes presupuestarios para 2024, priorizando educación e infraestructura y reduciendo fondos a órganos autónomos como INE y Suprema Corte.**

(2024-12-01, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )

Ricardo Monreal Ávila, Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, destacó la importancia de las próximas semanas para definir el presupuesto de egresos de la federación, enfocándose en sectores como educación, infraestructura, medio ambiente y desarrollo rural. A través de redes sociales, Monreal anunció ajustes presupuestarios que incluyen reducciones en órganos autónomos como el INE, el Tribunal Electoral y la Suprema Corte. Se anticipa un presupuesto austero, alineado con la promesa de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, de presentar un presupuesto racional y congruente con la realidad actual.

[Canal 120 Milenio](#),[Canal 120 Milenio](#),[Canal 120 Milenio](#),[Canal 120 Milenio](#),

### **La Cámara de Diputados definirá el presupuesto de egresos de la federación, priorizando sectores como educación, infraestructura y medio ambiente.**

(2024-12-01, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )

La Cámara de Diputados se prepara para definir el presupuesto de egresos de la federación, enfocándose en sectores clave como educación, infraestructura, medio ambiente y desarrollo rural, según anunció Ricardo Monreal Ávila, Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena. Monreal destacó la importancia de los próximos días para discutir y aprobar un presupuesto austero, que incluye reducciones en órganos autónomos como el INE, el Tribunal Electoral y la Suprema Corte. Este enfoque busca fortalecer al Estado mexicano y reflejar una ley de ingresos realista, sin nuevos impuestos ni cargas tributarias para los ciudadanos. La presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, ha prometido un presupuesto congruente con la realidad actual.

## **REFORMA ENERGÉTICA**

### **Proyecto eólico y de almacenamiento de EDF Renewables avanza en evaluación ambientalLo más visto**

(2024-12-01, Redacción, Global Energy (Sitio), )

EDF Renewables informó que el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) de su proyecto Parque Eólico Quebrada Locayo, en la Región de Coquimbo, Chile, ha sido admitido para evaluación ambiental. Este paso clave marca un avance importante en el compromiso de la compañía con la transición energética y su objetivo de alcanzar la carbono neutralidad para 2050.

### **Camino sustentable del respaldo eléctrico**

(2024-12-02, Leonardo Ramos, Reporte Índigo, . 9)

La demanda de energía eléctrica está impulsada en gran medida por la rápida industrialización y el crecimiento de la población. Estimadas amigas y amigos, con apego a los datos estadísticos de la Agencia Internacional de la Energía (AIE), se espera que la demanda mundial de electricidad crezca un 4% en 2025, continuando la tendencia de 2024. Esto marca la tasa de aumento más rápida en casi dos décadas, impulsada por una actividad económica prominente, la adopción generalizada de vehículos eléctricos (EV), bombas de calor y mayores necesidades de enfriamiento debido a condiciones climáticas extremas. El crecimiento de la demanda de electricidad pone de manifiesto el papel fundamental de la electricidad en los sistemas energéticos de todo el mundo y la necesidad de un aumento sustancial de la capacidad de energía renovable para satisfacer esta demanda de forma sostenible.

### **Construirán planta de H2 verde y parque solar con 2,572 mdd**

(2024-12-02, Francisco Cepeda, El Financiero (Sitio), )

La empresa Ikal Solar contempla desarrollar el proyecto "Parque Fotovoltaico para la Producción de Hidrógeno Verde Ikal H2" que significará una inversión total de 2 mil 572.7 millones de dólares (mdd) en el municipio de Mina, Nuevo León (NL) en los próximos seis años. El desarrollo de proyectos de producción de hidrógeno verde se enmarca en la dirección que el gobierno mexicano está impulsando para la transición energética, junto con el objetivo de Blending de hidrógeno y gas natural establecido en el Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico 2023-2027 de la Secretaría de Energía", explicó la empresa.

### **Nuestro país tiene grandes retos y oportunidades para el siguiente año**

(2024-12-02, Redacción, Reporte Índigo, . 9)

MORENA, además de tener el control del poder ejecutivo, también controla el Congreso y, tan pronto se implemente la reforma judicial, se anticipa que tendrá una injerencia importante en el poder judicial. Por tanto, nos encontramos ante un andamiaje gubernamental alineado con los objetivos presidenciales y, evidentemente, con los objetivos que dejó planteados AMLO. En dicho entorno, los retos de nuestro país son enormes, considerando la centralización y acumulación del poder en el ejecutivo federal. Dicha centralización descansa en varios factores: la militarización de la Guardia Nacional, la reforma judicial que implica una pérdida de facto de su autonomía, la desaparición de organismos autónomos, la reforma energética (en la que el mandato constitucional es la prevalencia del Estado sobre los particulares), nuevas actividades estratégicas del Estado (litio, transporte ferroviario de pasajeros y carga), la supremacía constitucional y otras reformas constitucionales y legales que se avecinan.

### **¿Cuáles son los puntos clave que necesitas considerar para crecer y liderar eficazmente en la nueva era climática?**

(2024-12-02, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )

La humanidad se encuentra en un punto de inflexión. Nuestro clima se continúa calentando a un ritmo y tendencia preocupante, si no tomamos medidas, la situación empeorará aún más. La transición energética global está entrando en una nueva fase y esto será EL RETO de nuestra generación. Cada vez más líderes de todos los sectores se dan cuenta de que sus organizaciones no pueden prosperar en un mundo con una crisis constante y riesgos climáticos crecientes.

### **Congreso GLP impulsa a la industria del gas en México**

(2024-12-02, Edwin Guevara Barrios, Reporte Índigo, . 4 5)



En el panel "Tendencias globales del Mercado de Gas LP y perspectivas en la transición energética", Adrián Calcaneo, VP, Energía y Materias Primas de OPIS CMA Dow Jones habló sobre la posición de México en la industria de este combustible. "Es importante demostrar a nuestros gobernantes las dimensiones del mercado para tomar las acciones correspondientes para alcanzar a estos monstruos del gas LP (Estados Unidos y China)", dijo el ponente.